

# Erna

Institutrice de formation, **MIEKE VAN DYCK** est volontaire du Mouvement ATD Quart Monde depuis 1975. Elle a exercé des responsabilités dans plusieurs équipes d'Europe et en Haïti, avant d'être déléguée régionale dans les Caraïbes et Amérique Latine de 2000 à 2008.

Maintenant retraitée elle fait du bénévolat à Turnhout (Belgique) dans l'organisation *Là où les pauvres prennent la parole* et à la prison de la ville.

L'auteure a recueilli cette histoire racontée par Erna, ayant elle-même connu l'exclusion.

Erna et son ami habitent une petite maison, derrière un garage.

Un matin, peu après leur emménagement, Erna découvre un homme qui arrive tard le soir, pour dormir dans le garage.

Erna pose une couverture sur le carton, son lit, pour le soir suivant.

Le lendemain, à côté du carton et de la couverture, l'homme a écrit dans le sable :

« Merci ! »

Le surlendemain, vers sept heures du matin, Erna entre tout doucement dans le garage. L'homme, qui s'appelle Pierre, est couché mais a les yeux ouverts.

Peu à peu, Erna découvre son histoire de vie.

Pierre a aujourd'hui 54 ans.

Enfant, Pierre était brimé à l'école.

Plus tard, au travail, les ouvriers le brimaient encore.

Il devait coudre cinquante pièces durant une journée. Pierre savait le faire. Mais certains lui volaient ses pièces pour arriver à leurs cinquante pièces.

Un jour, le chef l'a renvoyé.

Plusieurs de ses « camarades » ont pris Pierre avec eux pour le faire boire.

Ils ont commencé à se disputer. En passant à côté d'une machine à moudre le blé, deux d'entre eux ont pris Pierre et ont voulu le jeter au-dessus de la machine, mais Pierre est tombé dedans et les lames lui ont coupé une jambe.

Pierre se trouvait sans rien, mais sa grand-mère l'a pris chez elle.

C'est elle aussi qui l'a fait soigner.

Après la mort de sa grand-mère, Pierre s'est trouvé à la rue.

Pierre a perdu toute confiance en lui-même et dans tous les hommes.

Erna dit : « *Il a reçu le tampon ‘exclu’ dans son cœur* ».

Pierre n’était le bienvenu nulle part.

Courage ou pas de courage, il devrait cependant continuer à vivre.

Un jour, Erna rencontre un de ses cousins, Gustave.

Gustave est un paysan et habite avec sa femme et ses trois fils dans une ferme, proche de la ville. Sa femme est infirme, paralysée d’un côté.

Louis, le fils aîné a quinze ans, Fernand a treize ans et Michel a douze ans.

Erna raconte l’histoire de Pierre à Gustave.

Sans attendre, Gustave dit : « *Envie Pierre chez moi. Il peut dormir dans la grange près du chauffage pendant cet hiver.* »

C’est ainsi que Pierre arrive dans la grange de Gustave.

Il dort dans le foin.

Depuis cette rencontre avec Gustave, Erna va régulièrement rendre visite à son cousin.

Elle prend du temps avec ses trois enfants.

« *J’ai beaucoup réfléchi*, dit Erna, à la manière dont je dois entrer en contact avec ces garçons.

*La première fois, j’ai fait un jeu de société avec eux pour nous connaître un peu plus.*

*La fois d’après, je leur ai parlé de Pierre. Ils ne comprenaient pas le mot ‘sans-abri’ ».*

Erna : « Je leur demandais : comment tu te sentirais si tu étais brimé par tout le monde, si on te mettait partout dehors, si tu vivais dans la rue sans argent ? »

Les garçons me demandaient : « Qu’est-ce que nous pouvons faire pour avoir un contact avec Pierre ? Comment on doit s’y prendre ? »

Erna : « Vous devez apprendre à avoir de la confiance l’un dans l’autre ; ce chemin sera long. »

Fernand a été le premier à trouver quelque chose. Il a des difficultés à l’école en français. Il pourra demander de l’aide à Pierre.

Fernand demande à Pierre : « *Pierre, est-ce que tu as du temps pour m’aider en français ?* »

Et voilà, doucement, la confiance grandit entre Pierre et les garçons.

Plus tard, Erna dit aux garçons : « *Faites de cette grange un chez-soi pour Pierre.* »

Comme c’est la coutume dans la région le premier janvier, les trois garçons sont allés de porte en porte, en chantant : « *Bonne Année* ». Ils ont ramassé 300 € sur une journée.

Avec cet argent, ils ont acheté dans un magasin de récupération un lit, puis une armoire, et à la fin un fauteuil.

Gustave a bricolé avec quelques planches un espace propre dans la grange.

Tous les jours, Pierre épingle les pommes de terre pour toute la famille, chez lui. Louis vient les chercher et met les pommes de terre sur le feu.

Fernand et Michel aident aussi à éplucher quand ils sont là. Chaque soir, les enfants font leurs devoirs scolaires chez Pierre et lui racontent ce qu'ils ont fait durant la journée.

Avant de partir le dimanche chez les Scouts, ils passent d'abord par chez Pierre, se donnent la main en disant : « *Ensemble, nous sommes forts !* »

Mais ... « *Rentrer dans la ferme elle-même reste pour Pierre un grand tabou*, dit Erna, *il fait pipi dans son pantalon quand il se trouve devant la porte de la cuisine.* »

Cette semaine, Erna apprend aux garçons comment ils peuvent aider Pierre à avoir confiance pour entrer à l'intérieur de la ferme.

Erna : « *Durant la nuit, je pense, je pense. Une chose pareille, on doit la faire en jouant...* » Elle en parle avec les garçons.

A 9 heures, Louis dit à Fernand : « *C'est le moment, pour Pierre* ».

Ensemble, ils se mettent devant la porte ouverte de la cuisine.

Fernand prend Pierre par le bras et tous chantent : *ta, ta, taratata*.

Fernand met en chantant un pied sur le seuil : *ta*, et remet son pied contre l'autre : *ta*.

Ainsi cinq fois de suite.

Le lendemain : un pied sur le seuil : *ta*, et l'autre pied avec : *ta, ta*.

Et les pieds de nouveau au-dehors : *ta, ta*.

Ainsi cinq fois de suite.

Le lendemain : un pas, l'autre pied le rejoint : *ta, ta*.

Encore un pas de plus et l'autre pied le rejoint : *ta, ta, taratata* ... et Pierre se trouve dans la cuisine !

Michel prend un papier et note chaque jour les avancées.

Erna dit à Gustave : « *Quand on se donne de la confiance, on se remplit de chaleur humaine.* »

Michel ne comprend pas bien et dit : « *Mais Pierre, il a chaud ici !* »

Ce qui fait rire Erna.

Depuis ce moment, Pierre vit chez la famille ; et les enfants aident leur papa plus qu'auparavant.

Pierre leur dit : « *Vous devez étudier et travailler pour ne pas devenir dépendants des autres quand vous serez grands.* »

Aujourd'hui, les enfants épargnent 2€ par semaine pour acheter un téléphone portable pour Pierre. S'il lui arrive quelque chose, il pourra téléphoner à Gustave, ou à Erna.

Le mois prochain, c'est son anniversaire. Ils veulent le lui offrir ce jour-là.

Erna termine son histoire : « *Tout ce que j'apprends à ces garçons, cela vient de mes propres expériences. Durant des années, je me suis sentie exclue de tout le monde.* »

Merci Erna ! ■